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DiscapacitaDos 
miran a Lima

Hace dos años 
exactamente nuestro 
pueblo acompañó a Fidel 
hasta su piedra en Santa 
Ifigenia. Convertido en 
símbolo le ratificó lealtad 
plena. El movimiento 
deportivo despidió al 
hombre de carne y hueso 
y se abrazó al ícono, al 
guía que le acompañará 
siempre. La familia del 
béisbol, sabedora de que 
toda la gloria del mundo 
cabe en un grano de maíz, 
lo declaró inmortal. 
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Cuba sembró  
a un inmortal  
del béisbol
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Ricardo Hilario Saro González

Por Rosa María Panadero 
Vega

RICARDO Hilario Saro Gon-
zález es un hombre sencillo, 
inquieto y enamorado del 
ciclismo desde los 12 años de 
edad.

Sus orígenes humildes no 
le impidieron soñar y luego de 
mucho pedalear se convirtió 
en uno de los ciclistas más 
sobresalientes de la antigua 
provincia de Oriente, entre las 
décadas de 1960 y 1970. 

También tuvo destacada 
presencia en eventos inter-
nacionales y no esconde su 
orgullo por haber integrado 
la Delegación de la Dignidad, 
participante en los X Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
de San Juan, Puerto Rico.

A la invitación de JIT 
para rememorar esos y otros 
episodios de su vida respondió 
gustoso.

¿De dónde viene Saro 
González?

Nací el 21 de octubre de 1945 
en la populosa zona de Trocha y 
Carretera del Morro. Provengo 
de una familia extremadamente 
humilde, imagínese que mi casa 
costaba cinco pesos y era de 
cartón, zinc y tablas.

En aquel entonces mi papá 
era gastronómico y mi mamá 
ama de casa. Solo puedo de-
cirle que la supervivencia era 
difícil.

¿Cómo fueron sus 
primeros acercamientos al 
ciclismo?

Tenía un hermano que 
trabajaba en una panadería y 
le sugirió a mi madre que yo lo 
ayudara a repartir pan a domicilio por 
toda la ciudad.

Acepté porque tenía que ayudar 
a la familia y desde entonces todos 
los días estaba a las seis de la mañana 
en la zona de Altamira. Contaba con 
apenas 12 años. A veces me ponía la 
meta de llegar antes de tiempo y lo 
conseguía.

¿Cómo obtuvo su primera 
bicicleta?

Me la compró mi papá y la usaba 
para repartir el pan. Fue un sacrificio 
muy grande porque valía 70 pesos. 
Era muy pesada, pero significó un 
tesoro para mí.

¿Qué sucedió luego del triunfo 
revolucionario de 1959?

Cuando triunfa la Revolución 
el ciclismo era un deporte poco 
conocido, por lo que el comisionado 
nacional designó al habanero Hermes 
Dandeit para que lo desarrollara acá 
en Oriente. Vino con seis bicicletas 
de fabricación alemana, pero por ser 
tan pocas convocó a un gran maratón 
donde podía participar todo el que 
tuviera un ciclo. Yo gané esa compe-
tencia a nivel municipal.

Luego hicieron una clasificatoria 

4 /12 / 1970  Cuba derro-
ta a EE. UU. y se agencia el título 
del Campeonato Mundial de 
Béisbol celebrado en Colombia. 
El ganador fue el serpentinero 
espirituano José Antonio Huel-
ga, quien al regreso fue catalo-
gado por Fidel como el Héroe de 
Cartagena.

5 / 1 2 / 1 9 3 0  Nace en 
La Habana Giraldo Córdova 
Cardín, boxeador que cambió 
los guantes por las armas para 
intervenir en el asalto al Cuartel 
Moncada, donde cayó heroica-
mente el 26 de julio de 1953.

5 / 1 2 / 1 997  La inmer-
sionista Deborah Andollo im-
planta récord mundial en aguas 
cercanas a Isla de la Juventud, al 
sumergirse 65 metros con lastre 
constante.

7 / 12 /2002  En la Plaza 
de la Revolución José Martí, 
como cierre de la I Olimpiada 
Nacional del Deporte Cubano, 
se realiza una simultánea gigan-
te de ajedrez con 11 320 tableros. 
Ese logro constituyó récord 
mundial y premio Guinness, al 
superarse los 10 mil tableros lo-
grados por México en el 2000.

10 / 12 / 1989  El cama-
güeyano Leonel Moa se con-
vierte en el primer jugador que 
disparó cuatro jonrones en un 
desafío de las series nacionales, 
hazaña rubricada frente a lan-
zadores de Granma.

1 3 / 1 2 / 2 0 0 6  El re-
presentante de la Isla de la Ju-
ventud Carlos Llanes consigue 
su triunfo 200 en series nacio-
nales, al derrotar a Villa Clara 
en el estadio Cristóbal Labra. 

1 5 / 1 2 / 1 9 7 9  Fallece 
víctima de un lamentable ac-
cidente de tránsito Santiago 
Changa Mederos, uno de los me-
jores lanzadores zurdos que han 
pasado por el béisbol cubano.

Pedalista de corazón

mucho más amplia, en la cual esco-
gieron a los cuatro primeros lugares 
con bicicletas especiales y a los dos 
mejores con equipos de paseo. Siendo 
prácticamente un niño obtuve el 
segundo lugar entre las de paseo.

¿Qué recuerdos conserva de 
las vueltas ciclísticas a Cuba?

Muy gratos, porque además tuve 
la suerte de participar en la primera 
edición realizada en 1964, que se ini-
ció en Santiago precisamente. Fueron 
12 etapas con presencia de 72 atletas 
cubanos, pues los visitantes debuta-
ron en la cuarta edición.

Antes, los seis orientales que 
participamos en el evento provincial 
fuimos seleccionados para la II Vuelta 
a La Habana Socialista, disputada en 
1961, en la cual logré buenos resulta-
dos y sobre todo me sirvió de antesala 
para los siguientes eventos.

En una de las etapas de la I Vuelta 
a Cuba llegué a estar entre los ocho 
punteros, pero vino la mala suerte de 
un camino azaroso, me caí y en defi-
nitiva no pude recortar la distancia. 
Terminé en el puesto 20.

¿En cuántas vueltas participó?
En siete, entre los años 1964 y 

1970. Fui un atleta de poca dicha 
porque cada vez que entraba en el 
pelotón delantero me ocurría un ac-
cidente y salía de la competencia.

Su estreno internacional 
coincidió con los X Juegos 
Centroamericanos y del Caribe. 
¿Qué significado encierra haber 
formado parte de la Delegación 
de la Dignidad?

Nuestra preparación fue muy 
difícil porque no teníamos pista. 
Entrenábamos desde las 4:00 a. m. 
en el malecón de La Habana. En ese 
proceso se realizaban competencias 
entre los aspirantes al equipo que 
representaría a Cuba en esos Juegos, 
y de cinco pruebas gané cuatro.

En definitiva formé parte de la 
cuarteta cubana en la modalidad de 
4 km persecución, y compartí con 
grandes ciclistas. Sergio “Pipián” 
Martínez se echó el equipo enci-
ma, pero yo era el tercer hombre y 
marcaba el tiempo. En la sesión de la 
mañana clasificamos cuartos, pero 
pasamos a la final de la tarde. En esa 
justa se quedaba el cuarto hombre 
y permanecíamos Pipián, Inocente 
Lizano y yo. Al final ganó México, 

4 /12 /1955  El árbitro 
de béisbol Amado Maestri 
defiende a los jóvenes revo-
lucionarios que en protesta 
por los crímenes de la dicta-
dura de Fulgencio Batista se 
lanzan a la grama del Estadio 
del Cerro. El hecho motivó 
que en 2001 se instaurara 
esta fecha como Día del Ár-
bitro en Cuba.

seguido por Venezuela y Cuba.
¿Fue un metal bronceado con 

sabor a oro?
Después de una travesía tan 

difícil, las provocaciones y amenazas 
de las que fuimos objeto, ese bronce 
tuvo para nosotros sabor a oro. Fue 
la primera medalla obtenida por el 
ciclismo revolucionario.

¿También participó en la prue-
ba de ruta?

Sí, pero sufrí una caída que me 
ocasionó una herida considerable en 
una de mis rodillas. Un médico me 
habló de llevarme a una base militar 
estadounidense para curarme, pero 
inmediatamente le contesté que me 
enviara a la Villa Olímpica, pues pre-
fería desangrarme antes que entrar a 
aquel lugar. Pensé en la Revolución, 
en el Comandante en Jefe, en mis 
compañeros y mi padre. Primero la 
dignidad del país antes del bienestar 
personal. 

¿En qué otras competencias 
internacionales participó?

Tuve la oportunidad de asistir a la 
Carrera de la Paz, realizada en Polo-
nia, Alemania y Checoslovaquia en 
1966, y dos años después estuve en la 
Vuelta de la Juventud Mexicana.

En 1969 formé parte de la Vuelta 
a Cuba de la Solidaridad, en la que 
nuestro equipo se agenció el primer 
lugar. Recuerdo que todos trabajamos 
para Pipián, al punto de que una vez 
se ponchó y le di mi bicicleta.

Situaciones personales lo 
alejaron de las pistas y las carre-
teras…

En 1969 nació mi hijo y eso oca-
sionó que me apartara del ciclismo 
durante casi dos años. Al cabo de 
ese tiempo me llamaron de nuevo al 
equipo nacional, pero no era el mis-
mo. De hecho, no fui convocado a los 
Panamericanos de Cali 1971, donde 
Cuba ganó por equipos.    

¿En qué actividades se desem-
peñó luego?

Decidí irme como preparador a la 
Eide Capitán Orestes Acosta y asistí 
a los Juegos Escolares de 1972 con el 
equipo 15-16 años. Logramos oro, 
plata y bronce, además de un récord 
nacional y el atleta más destacado 
a través del guantanamero Jorge 
Hernández.

En 1974 me retiré definitivamente 
del ciclismo activo y me desempeñé 
como entrenador en las áreas del 
CVD Antonio Maceo, Punta Gorda y 
el Distrito José Martí.  

Es esa época también incursioné 
en el motocross y llegué a estar entre 
los seis mejores del país.

Terminé la Licenciatura en Cul-
tura Física en 1987 y celebré la dicha 
de ser, como entrenador, campeón 
provincial pioneril en la modalidad 
individual y por equipos, además de 
promover a tres atletas a la Eide.

En el 2002 me jubilé, siendo 
profesor de recreación en el área de 
Versalles. No obstante, todavía me 
siento con fuerzas y soy un pedalista 
de corazón. L
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Por Ramiro Vicente Rodríguez González  
y Galina Betancourt

Yaguajay.- EL 28 de julio de 1968 el deporte 
trajo al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz 
al poblado de Venegas, perteneciente a este 
municipio espirituano.

Nadie imaginaba que aquel domingo se 
convertiría en memorable para el territorio, 
pero la antesala de la final del campeonato de 
béisbol de segunda categoría, entre los equipos 
de Las Delicias y La Dalia, pasó a la historia por 
la presencia del líder de la Revolución.

El conjunto de Perea se dirigía hacia la loca-
lidad de La Dalia, lugar donde se desarrollaría 
el encuentro. Entre chistes y otras conver-
saciones de sabor cubano el transporte que 
utilizaban fue rebasado por varios GAZ-69, 
popularmente conocidos como jeeps rusos.

La sorpresa fue mayúscula cuando la cara-
vana se detuvo y se produjo un primer diálogo 
con Fidel, quien luego de conocer el destino les 
solicitó que lo esperaran en el estadio para jugar 
con ellos.

Muchos dudaron 
que tal privilegio pu-
diera concretarse, pero 
cuando la carreta de 
los peloteros llegó al 
escenario pactado estos 
divulgaron la noticia y 
en poco tiempo La Dalia 
“en peso” estaba en el 
lugar, que aún exhibe el 
modesto terrenito.

M inutos después 
arribaron los jeeps, con 
Fidel a bordo del se-
gundo. «¿Quién es el 
pítcher?», indagó rápi-
damente el inesperado 
visitante.

«Soy yo, Coman-
dante», dijo un joven 
de mediana estatura, 
y la jocosa respuesta 
del sonriente jefe de la 
Revolución resultó muy elocuente: «¡Ah!... si 
eres tú, prepárate, que te voy a batear cuatro 
jonrones».

Sin poder ocultar la emoción de su rostro, 
Enrique Rodríguez Carrasco, más conocido por 
“Perico sin zapatos”, solo atinó a decir: «Eso 
hay que verlo».

No son pocos los que en Venegas y Perea 
recuerdan la visita como algo grandioso. El 
monticulista de aquel inolvidable encuentro 
contó que comenzó a lanzar suave y Fidel in-
sistía: «No, tira con lo que tú tengas».

Ernesto Morales fungió como árbitro y, 
según sus palabras, en una ocasión le cantó un 
strike y Fidel le dijo que estaba equivocado, y 
que era un ampaya del año 40.

Jaraneando con el Comandante en Jefe le 
expresó que no podía fumar en el terreno, y 
este se quitó el tabaco de la boca y lo entregó al 
médico, el Comandante René Vallejo.

Los peloteros exhibían trajes hechos en la 
medida de sus posibilidades. Unos jugaban en 
botas o tenis, pues carecían de spikes, de ahí 
que Fidel orientara a Arnaldo Milián Castro, 
primer secretario del Partido en Las Villas, 
dotarlos de uniformes.

El encuentro pactado como parte de la final 
provincial no se realizó ese día, pues toda la 
atención se concentró en el Comandante en 
Jefe, quien después del partido se reunió con 
los pobladores en el círculo social.

Pocos días más tarde llegaron los trajes y la 
alegría se apoderó de todos, especialmente por 
saberlos resultado de la preocupación de Fidel, 
quien en una de sus comparecencias al plato 
partió un bate del que todavía se conserva un 
fragmento como trofeo.

En algunas de las fotos tomadas aquel 
28 de julio de aparecen dos niños. Enrique 
Fernández tenía solo 11 años, pero todavía 
recuerda ese encuentro…

Por Dr. C. Francisco Enrique García Ucha

EXISTEN diversas definiciones de la táctica en el 
deporte. Para uno de los sicólogos más renombrados, 
A. Z. Puni, se trata de los procedimientos de aplica-
ción de la técnica y el empleo de la fuerza según las 
condiciones concretas de la competencia y las accio-
nes prácticas de compañeros y contrincantes. 

Sin embargo, la táctica consiste en algo más que 
la actualización de la técnica y la fuerza, de ahí que la 
definición del profesor L. Matvéev esté aún vigente: 
«En general, el concepto de táctica deportiva abarca 
todos los modos más o menos racionales de con-
ducción del certamen por el deportista y el equipo, 
supeditado a un determinado plan de alcance del 
objetivo de la competencia». 

La táctica depende de muchos factores que van 
desde las habilidades de percepción y representación 
visual de las condiciones de la justa y el contrario, 
hasta los conocimientos, la destreza, los hábitos, 
las capacidades físicas que permitan garantizar las 
ejecuciones en circunstancias diversas. 

Un autor clásico como F. Mahlo habla de la táctica 
como «soluciones prácticas que persiguen el mejor 
resultado posible de la actividad global, colectiva, en 
la mayor parte aplicada a situaciones problemas del 
juego, como consecuencia de las acciones y reaccio-
nes de adversarios y compañeros».

Los entrenadores y deportistas basan las accio-
nes tácticas en un plan elaborado previamente que 
tiene entre sus objetivos afectar el rendimiento del 
adversario, colocándolo en la situación de que sus 
esfuerzos por ganar se minimizan.

El empleo de planes tácticos es harto conocido 
en los deportes con pelota y los de combate, y se 
aprecia aisladamente en disciplinas individuales 
como el atletismo, básicamente en las carreras de 
fondo, en las cuales resulta vital distribuir las fuer-
zas y evaluar las estrategias de los rivales para no 
caer en las trampas de las conocidas “liebres”.

Hace unos años nos preparábamos para vencer en 
una de las modalidades de lanzamiento. Estudiamos 
las condiciones de la prueba junto al entrenador y el 
atleta. Estaba claro, en primer lugar, que la comu-
nicación entre ellos sería bastante limitada durante 
la lidia, de ahí que el factor sorpresa pudiera afectar 
profundamente el estado de ánimo del competidor, y 
ante ello su profesor tendría limitadas opciones para 
incidir positivamente.

Nuestro representante no era candidato a la me-
dalla de oro, tomando como referencia un ranking 
que lo ubicaba segundo. El contrario y su equipo de 
trabajo habían estudiado a nuestro lanzador, cono-
cían que su mejor envío llegaba como norma en el 
cuarto intento.

Para nuestro muchacho, por razones orgánicas 
y síquicas, era aquel su momento de óptimo rendi-
miento, más allá de la mitad de la competencia. Ante 
eso surgió un instante de iluminación… 

¿Qué pasaría si se produjera ese mejor resultado 
en el segundo intento? ¿Pensaría el “enemigo” que 
el cubano ya era invencible? ¿Podría este suceso 
doblegar la disposición del nuestro para continuar en 
la lid realizando el máximo esfuerzo? ¿Lo  bloquearía 
sicológicamente? 

Para lograr que el tradicional cuarto envío se 
convirtiera en el segundo se orientó al atleta realizar, 
durante el calentamiento, dos tiros al máximo de sus 
fuerzas. Esa actividad prepararía su organismo para 
adelantar el momento óptimo de rendimiento.

Con ese convencimiento salimos a la contienda. 
Todo estaba en sus manos y su mente. Un hecho fun-
damental era la autoconfianza y la fe en su entrenador 
y los argumentos que respaldaban aquel plan táctico, 
nunca antes empleado por nosotros y quizás tampoco 
por los oponentes. Allí, al menos, ninguno ejerció 
fuerza máxima durante la previa de la lid.

Al final, los resultados fueron los esperados. Cuba 
obtuvo las medallas de oro y bronce, el atleta a priori 
favorito la de plata, y otro contrincante de peso se 
fue del podio.

La reflexión colectiva dio lugar a una solución vá-
lida para hacer realidad los más altos objetivos. L

La táctica  
en el deporte

Fidel en Venegas

«Estaba allí a la espera de un juego de 
béisbol, y cuando el equipo visitante llegó a La 
Dalia, o como se le llama hoy, La Guanaja, los 
jugadores nos dijeron que habían visto a Fidel en 
el camino y que iba a estar allí», evocó. 

«Cuando llegó, muchos nos acercamos 
y sus custodios nos regalaron caramelos. Ya 
junto a nosotros preguntaron por el director 
de deportes del municipio, que para enton-
ces se denominaba Venegas-Perea», explicó 
Fernández.

«Resulta que era Tomás López, mi cuñado, 
al que Fidel preguntó sobre cómo se desarro-
llaban las actividades deportivas. Recuerdo 
como si fuera ahora mismo que el conver-
satorio duró unas dos horas y fue muy cordial, 
probando la sencillez y grandeza de nuestro 
Comandante».

El relato del entonces niño continuó: «Tanto 
los jugadores como los pobladores disfrutaron 
profundamente aquel partido, pues nunca 
pensaron que serían protagonistas del en-
cuentro con el máximo líder de la Revolución. 
Después, en el círculo social, la maestra le tenía 
preparado al ilustre visitante una obra de teatro, 
mayormente con alumnos de cuarto y quinto 
grados», aseveró.

¿Y tú no participaste?, le preguntamos a 
nuestro relator, ya entrado en años lógica-
mente. «Sí, claro que sí. Fue un coro hablado 

que se relacionaba con la carta de despedida 
del Che. Cada uno decía un párrafo y después 
terminamos con el himno de América Latina. 
No se me olvida tampoco ese momento, pues 
Fidel nos saludó y felicitó con expresión muy 
sentida», respondió.

«Habló mucho rato con los pobladores e 
indagó por la escuela, que estaba en muy ma-
las condiciones y prometió una nueva, lo cual 
también se hizo realidad. Está muy cerca de La 
Dalia, en Pueblo Nuevo.

Al resumir la jornada, Fernández expresó 
que «a nosotros nos parecieron minutos, se nos 
fue el tiempo muy rápido. Hoy los pobladores 
recuerdan con agrado aquella fecha y cada 13 
de agosto rinden homenaje al Comandante en 
Jefe en ocasión de su cumpleaños, con juegos 
deportivos, actividades culturales, acciones de 
limpieza de la localidad y siembra de árboles».

Sobre sus sentimientos propios, al verse en 
una de las históricas fotos, afirmó: «Siempre 
me ha honrado, desde aquel mismo día, estar 
al lado de una figura tan grande y querida en 
el mundo, de una estirpe de caguairán, de 
vencedor y de cumplidor de lo prometido. La 
conservo con celo en mi casa, bien cuidada, y se 
la enseño a todo el que me habla del tema.

Es como un tesoro que durará para la eter-
nidad, uno de los momentos más impactantes 
en mi vida». L

Recuerdo de la visita.
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Por Rudens tembrás Arcia

A RAÍZ de la celebración en 1999 del tope 
amistoso entre los equipos de Cuba y Orioles de 
Baltimore, el Archivo de Se guridad Nacional de 
los Estados Unidos desclasificó 18 documentos 
que mostraban las ne gociaciones sostenidas 
en 1975 entre el Inder y la Oficina del Comisio-
nado de Béisbol de Grandes Ligas, con el fin de 
concretar juegos de exhibición entre elencos de 
ambos países.

El contenido de tales archivos fue analizado 
por el investigador cubano Félix Julio Alfonso, 
quien luego sintetizó los hechos y valo raciones 
fundamentales en una ponencia titulada Béisbol 
y Guerra Fría: El juego Cuba-Estados Unidos que 
nunca sucedió (1975).

Según los textos revelados, para el comisio-
nado estadounidense Bowie Kent Kuhn los 
diálo gos con la parte cubana se ceñían al aspecto 
de portivo, sin desconocer que el intercambio 
podría tener efectos favorables para las relaciones 
entre las dos naciones. 

Por el contrario, los funcionarios del De-
partamento de Estado —encabezados por su 
secretario Henry Kissinger— manejaron el tema 
con reticencia y dilaciones que 
derivaron en negativa, en sintonía 
con la lógica de la guerra fría y la 
política de Bloqueo imperante 
contra Cuba.

El Departamento de Estado 
consideró, por supuesto, que una 
victo ria sobre el plantel caribeño 
demostraría la supre macía del 
deporte profesional en oposición 
a los éxitos del campo socialis-
ta, y que además ofrecería a la 
afición cubana un lado positivo 
de la realidad nor teña, máxime 
sabiendo que el béisbol de las 
Gran des Ligas gozaba de gran 
popularidad en nuestro país desde 
inicios de siglo.

LAS PERIPECIAS DEL DIÁLOGO
El 14 de enero de 1975 Kuhn 

envió una carta a Kissinger en la 
que comentaba cuestiones rela tivas a un posible 
tope de béisbol frente a Cuba a finales de marzo, 
alrededor de lo cual existía una posición favora-
ble en La Habana. La misiva suge ría también la 
realización de una serie posterior en territorio 
norteño. Kuhn quería tener el con sejo del Secre-
tario de Estado antes de confirmar una entrevista 
con las autoridades del Inder. 

El Departamento de Estado encargó a William 
Rogers, secretario asistente para asuntos intera-

La educación física no solo se relaciona con el desarrollo de 
capacidades físicas y motrices, sino también con el plano 
afectivo, social, cognitivo, moral y espiritual, contribuyendo 
a la formación integral de los niños. (Fotos: Mónica RF)

mericanos, ponerse en contacto con Kuhn, pues 
Kissinger no podía ocuparse del tema. 

El 18 de enero, Rogers recordó a su superior la 
nota recibida días antes, con el comentario de que 
la visita podría resolverse me diante la política de 
ofrecer visas a atletas olímpi cos. Junto a tal reco-
mendación, Kissinger anotó la palabra NO.

El 21 de enero Rogers escribió otra vez al Se-
cretario de Estado para hacerle saber que Kuhn 
había ratificado el mes de marzo como la única 
fecha posible para que un equipo de la Major 
Lea gue Baseball (MLB) viajara a Cuba. También 
ex plicaba que para ajustar la transmisión televisi-
va y el calendario de las Grandes Ligas se requería 
el visto bueno del Departamento de Estado antes 
del 15 de febrero.

Con posterioridad Rogers hizo saber a Kuhn 
—siguiendo instrucciones— que «no estaban 
da das las condiciones para que se produjera la 
emba jada deportiva», a lo cual este apuntó que 
la MLB siempre había sido colaborativa con el 
Gobierno.

El comisionado prosiguió las comunicaciones 
con la parte cubana hasta acordar un encuentro 
en México el 8 de febrero. Nuestros directivos se 
habían mostrado reticentes a la reunión mientras 

Kuhn no estuviera facultado para cerrar trato, 
algo que él les aseguró sin ser un hecho todavía, 
y de lo cual dio cuenta a Rogers en carta del 30 de 
enero, en la que de nuevo solicitaba la aprobación 
del Departamento de Estado.

El 13 de febrero Kissinger recibió un memo 
sobre los resultados del contacto entre Kuhn 
y los funcionarios del Inder. En esencia, Cuba 
rati ficaba su aceptación para recibir un equipo 
de la MLB con el fin de disputar un partido el 29 

de marzo. Rogers adicionó al men-
saje su criterio de que el encuentro 
poseía una connotación simbóli ca 
y proyectaría hacia América La-
tina una ima gen de acercamiento 
a Cuba.

Sin embargo, un memorándum 
del día si guiente llamó la atención 
de que si se daba luz al proyecto 
el presidente Gerald Ford debería 
anun ciar que los deportes eran un 
asunto separado de la política. En 
su respuesta Kissinger dejó clara su 
oposición y preguntó a Rogers por 
qué estaba de acuerdo.

La contesta de este último fue 
realizada de conjunto con Culver 
Gleysteen, de la Oficina de Asuntos 
Cubanos. Ambos insistieron en el 
significado del tope de cara al me-
joramiento de las relaciones en tre 
los dos países; y en lo referido al 

efecto positi vo de una victoria en la población 
de Estados Unidos, afectada por los triunfos del 
campo socialista. Añadieron que el béisbol for-
maba parte del “imagi nario proestadounidense” 
de los cubanos y que con tribuiría a socavar la 
propaganda antinorteamerica na que según ellos 
se hacía acá.

La postura de Rogers cambió drásticamente en 
días sucesivos, al punto de manifestarle a Kuhn su 
desaprobación respecto al evento, pues se trata ba 

de «un problema que sobrepasaba al béisbol».
El 17 de marzo Kuhn escribió a Fabio Ruiz, 

entonces vicepresidente primero del Inder, 
disculpándose por no poder cumplir el acuerdo 
tomado en Méxi co y le aseveró que estudiaría 
otras alternativas para concretar el encuentro en 
marzo de 1976.

En verdad sus esfuerzos se mantuvieron al 
menos hasta julio de 1975, pero Kissinger conti-
nuó recomendando un perfil bajo para el tema y 
asegurando que comunicaría a la MLB el momen-
to adecuado para la celebración de aquel ansiado 
juego de pelota.

Ya sabemos que millones de aficionados 
debie ron aguardar hasta 1999 para que un equi-
po de las Grandes Ligas se midiera a la selección 
cubana de béisbol.

El suceso en el Latinoamericano contó con la 
presencia del Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz, quien saludó a los integrantes de los Orioles 
de Baltimore, ganadores acá y perdedores luego 
en el Camden Yards.

Diecisiete años después (2016), en ocasión de 
la visita a la Isla del presidente estadounidense 
Barack Obama, las Rayas de Tampa Bay se midie-
ron con éxito al equipo antillano. Esa vez estuvo 
entre los aficionados el General de Ejército Raúl 
Castro Ruz.

¿Cuántas veces pudieron ocurrir topes simi-
lares en las últimas seis décadas? Tantas como la 
política estadounidense hubiera estado dispuesta 
a favorecer. La historia lo demuestra. L

B é i s B o l  y  G U e r r a  f r í a

El juego que nunca sucedió

Cuba y 
Baltimore 
se midieron 
en 1999.

Kissinger y Ford, de izquierda 
a derecha, en los días en  que 
vetaron el juego de béisbol.
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Por Rosa María Panadero Vega

Santiago de Cuba.- LA INCLUSIÓN deportiva es uno 
de los principios fundamentales del ideal socialista 
cubano. 

A su paso por esta ciudad, JIT tuvo la oportunidad de 
dialogar con el Shihan Ramón Estrada Quintana, creador 
del judo tai jiu-jitsu, método de defensa personal usado 
como rehabilitación para personas con necesidades 
especiales. 

MÁS ALLÁ DE LAS LIMITACIONES…
Este capitalino de 34 años se confiesa apasionado de 

la actividad del músculo: «Imagínese, vivo al lado de un 
gimnasio, así que de una manera u otra he sido aficio-
nado al deporte. Es mi vida, mi trabajo y mi futuro», 
indicó el también noveno dan de judo. 

«Mi discapacidad física es de nacimiento, soy 
miembro de la Anci y la Aclifim, pero desde los seis años 
practico las artes marciales. En un primer momento 
fui atleta de judo convencional, pero más tarde pasé a 
representar a la Anci. La vida demuestra que aunque no 
quieras la discapacidad te limita ante rivales sin dificul-
tad alguna», señaló. 

Sin embargo, aseguró que «pude realizarme en lo de-
portivo y lo profesional, pues soy especialista en cultura 
física e investigador científico. Me llena de satisfacción 
el alcance que ha logrado el proyecto de judo tai jiu-jitsu, 
y mis perspectivas son llevarlo a todas las personas con 
necesidades especiales en cualquier parte del mundo». 

NO SOMOS EL ESLABÓN MÁS DÉBIL
El judo tai jiu-jitsu se estableció en el año 2006 con 

la perspectiva de crear un método de defensa personal 
para rehabilitar a personas discapacitadas.

«Este proyecto forma parte de la Federación Mundial 
de Jiu-jitsu, que nos ha apoyado en el afán de que no 
seamos el eslabón más débil de la sociedad», manifestó 
Estrada Quintana. 

Por tony Díaz Susavila

TRADICIONES que integraban la cultura 
organizacional de la Facultad de Cultura 
Física de Santiago de Cuba e influían de ma-
nera positiva en la formación de los nuevos 
profesionales fueron descuidadas durante 
el proceso de integración a la Universidad 
de Oriente, afectando el clima sicológico del 
colectivo.

Así afirmaron los másteres en ciencias Isa-
bel Hamze y Enrique Charadán en su estudio 
titulado Historia, tradiciones y formación de 
valores en el profesional de la cultura física, 
merecedor de reconocimiento en la reciente 
I Jornada Científica Administración Pública 
y Deporte Sostenible (Apudes 2018), que 
por dos días sesionó en el Jardín Botánico 
Nacional.

«Resulta inexplicable que en la integra-
ción ni siquiera el campus universitario haya 
conservado el nombre de Manuel “Piti” Fajar-
do. Todo egresado de nuestras instalaciones 
docentes se muestra orgulloso como graduado 
del Fajardo», dijo Hamze, quien fuera decana 
de la institución indómita.

Antes de ser Facultad, allí funcionó la 
escuela de profesores de educación física de 
Cabañas, a la que una tarde de junio de 1973 
llegó el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz 
para dialogar con los estudiantes.

Les habló sobre los futuros profesores 
de educación física, del deporte y su papel 
en la formación de niños y jóvenes. El Lí-
der Histórico de la Revolución hizo que los 
presentes se asomaran a un futuro luminoso 
para el deporte cubano, y dejó orientaciones 
sobre cómo encauzar la preparación de los 
educandos.

Hoy ya no existe la caminata de 62 km que 
en homenaje a Mella se efectuaba cada 10 
de enero; desapareció la maratón Marimar 
dedicada al más universal de los cubanos, 
el Héroe Nacional José Martí; y tampoco 
funciona el proyecto Meta ni las aulas con 
nombres alegóricos.

Mucho menos se habla del Premio del 
Decano, otorgado a quienes más aportaban a 
la formación de los profesionales, la supera-
ción, la investigación científica y la extensión 
universitaria.

Otros muchos ejemplos fueron enunciados 
por los investigadores, quienes concluyeron 
que las conveniencias de la integración de la 
Facultad de Cultura Física a la Universidad 
de Oriente han sido demostradas, pero como 
todo proceso humano ha tenido desventajas 
que deben ser evaluadas para disminuir su 
impacto.

«A veces el éxito impide la reflexión sobre 
los errores. Para hablar de ellos escasean los 
espacios y no siempre son bien escuchados 
los que intentan ponerlos sobre la mesa», 
expresaron en el cierre de la exposición.

El tribunal de Apudes 2018 premió la 
investigación y recomendó hacerla llegar al 
Ministerio de Educación Superior. Aliento 
para Hamze, Charadán y otros muchos que 
esperan volver a escuchar el himno del “Fajar-
do santiaguero”, en cuyas estrofas resuena: 

Cuando la meta es el reto más sublime

Cuando la sangre navega hacia la luz

Van los titanes buscando la victoria

Siempre más alto, más lejos, más allá. L

En estos momentos existen en Cuba tres academias de esta 
modalidad en La Habana, y otras en Isla de la Juventud, Matanzas, 
Guantánamo y Santiago de Cuba. La pretensión es expandirse a otros 
territorios del país. 

Más de 100 personas, entre los seis y 70 años de edad, están invo-
lucradas en el proyecto, incluidos ciegos, limitados físico-motores, 
sordos, obesos, adultos mayores, embarazadas, niños, personas con 
trastornos de conducta, entre otros. 

«Recientemente imbricamos al judo tai jiu-jitsu con el grupo 
de modelaje de la maestra Yanet Lidia Delís, líder del proyecto Sin 
límites, en aras de hacer una fusión para intercambiar roles y ganar 
en masividad», declaró. 

Sobre su visita a la ciudad indómita reveló: «Vinimos con el ob-
jetivo de impartir un seminario para instructores, jueces y árbitros, 
con vistas al evento nacional y a otro internacional que se realizará 
en febrero del próximo año en República Dominicana.

»Nuestra participación fue un éxito, sobre todo la clausura en el 
gimnasio Hiroshima, donde se efectuó una exhibición, premiaciones 
y certificaciones. Contamos con el apoyo de Dulema Alcedo Lazo 
y Alexis Fuentes Planas, entrenadores de la primera categoría para 
discapacitados en la provincia, quienes estarán al frente del proyecto 
en esta ciudad», consideró. 

La presencia internacional del judo tai jiu-jitsu cerró nuestra 
conversación: «Estamos abriendo academias en México y Colombia. 
En los primeros días de enero debo estar en la tierra azteca para co-
rroborar la marcha de un nuevo lugar para esta práctica, inaugurado 
desde el pasado 19 de noviembre. La idea es potenciar la formación 
de instructores y el desarrollo de esta modalidad tan noble». L

¿Historia, 
tradiciones, 

valores?

Judo tai Jiu-Jitsu  
o canto a la inclusión

Ramón 
Estrada 
Quintana.
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s p r i n t  p r o v i n c i a l

Por Roberto Ramírez

TRAS UNA campaña internacional signada por 
la reconquista de la Serie Mundial y el disfrute de 
seis coronas en los XXIII Juegos Centroamerica-
nos y del Caribe, el boxeo cubano vivirá su clásico 
doméstico en medio de varias expectativas.

La cita transcurrirá del 15 al 21 próximos en 
Camagüey, una urbe que acostumbra a brillar 
como sede y está llamada a acoger el décimo 
reinado de su ídolo, el monarca olímpico Julio 
César La Cruz.

A diferencia de lo sucedido hace un año, cuan-
do bañó en oro su ascenso a la división crucero, el 
astro se mantendrá esta vez en la semicompleta 
y saldrá como amplio favorito para reiterar su 
dominio.

Hombres como el pinareño Osnay Bencomo 
y el guantanamero Ernevadis Begué tienen rango 
para exigirle, pero La Cruz es claramente superior 
y cualquier desenlace que le desplace de la cima 
sería más que noticia.

Otro que atraerá muchas miradas es el espi-
rituano rey mosca del orbe Yosbany Veitía, quien 
pretende regresar a la formación élite luego de 
un alejamiento por indisciplina, y sabe cuánto 
significaría ganar. 

Su compañero de equipo Jorge Griñán, el arte-

Estos ejercicios son adecuados para el hogar. 
Es importante realizar actividad física tres 
veces a la semana como mínimo durante 30 
minutos. 

Mediante esta aplicación usted y su familia 
podrán mejorar su salud y condición física, 
fortaleciendo cada parte del cuerpo, su cir-
culación y respiración, utilizando utensilios 
caseros.

Después de terminada cada sección de 
ejercicios debe caminar expulsando el aire 
por la nariz o acostarse y relajarse   realizando 
varias respiraciones.

Material: pelota mediana.

Ejercicios para  
brazos y piernas

5 P.I. Piernas separadas, brazos arriba, cu-
clillas tocando el piso con la pelota; regreso a 
la P.I. De 6 a 15 R.

Leyenda: P.I. posición inicial. / Ídem. 
realizar la misma posición que en el ejercicio 
anterior. / R. repeticiones. / P.A. posición 
anterior.

DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN FÍSICA 
Y PROMOCIÓN DE SALUD

4 P.I. Ídem, realizar: 1- flexión lateral de-
recha del tronco; 2- P.I.; 3- flexión lateral 
izquierda; 4- P.I.; 5- asalto lateral derecho; 
6- P.I.; 7- asalto lateral izquierdo; 8- P.I.; 
De 6 a 15 R.

3 P.I. Ídem, realizar: 1- círculos de brazos 
por la derecha; 2- cambiar al otro lado (se 
realiza en el lugar y con paso toque) comen-
zando hacia el frente y luego hacia atrás; De 
6 a 15 repeticiones a cada lado.

2 P.I. Tomamos la pelota, parado y con los 
brazos al frente, realizar: 1- asalto al frente 
con la pierna derecha y torsión del tronco 
hacia la derecha; 2- P.I.; 3- Ídem al otro lado 
con la pierna izquierda; De 6 a 20 R. 

1 P.I. Tomamos la pelota, parado y con los 
brazos arriba, realizar: 1- brazos al frente; 
2- P.I.; De 6 a 20 repeticiones (R).

O FIESTA DE LA CULTURA FÍSICA Y EL DEPORTE 
Dedicado al 150 Aniversario de las luchas libertadoras 
y en especial al Atleta Mayor Fidel Castro Ruz, el Día 
de la Cultura Física y el Deporte fue celebrado por 
los trabajadores del sector en Sancti Spíritus con un 
conjunto de actividades en el estadio Genaro Melero 
de Jatibonico. El acto fue presidido por Jorge Luis 
Nápoles, primer secretario del PCC, otros dirigentes 
y glorias del deporte. Se realizaron presentaciones 
gimnásticas del adulto mayor, del programa Educa a 
tu hijo y del proyecto Saltando con alegría. El acto fue 
propicio para reconocer al entrenador de fútbol Miguel 
Fariñas Villanueva, quien dejó huellas imborrables para 
las generaciones presentes y futuras. (Carlos Granados 
Hernández, C. V.) O MEJORES ATLETAS DE SANTO 
DOMINGO En reunión efectuada en el sectorial de 
deportes en Santo Domingo, Villa Clara, fueron elegidos 
los mejores atletas del 2018 en el territorio. El grupo 
está conformado por Melisa Rodríguez (ajedrez), Yumey 

Vega (softbol), Melisa Villavicencio (judo), Osdanis 
Pérez y Amílcar Rodríguez (balonmano), Claudia López 
(canotaje), Yandris Canto (béisbol), Yaquira Guillén 
y Asley Díaz (hockey), y Neslán Torres (taekwondo). 
Asimismo se seleccionaron el fútbol y el taekwondo 
como los mejores deportes colectivo e individual, res-
pectivamente, mientras que el máximo exponente del 
arbitraje fue Yariel Rojas de fútbol. (Nelson Lleonart, C. 
V.) O RECORRIDO EN EL COTORRO Encabezados 
por el luchador Mijaín López y el boxeador Julio César 
la Cruz, multipremiados olímpicos y mundiales, varios  
atletas y directivos de la Esfaar Cerro Pelado, junto a 
funcionarios de la UJC, la Feem y la dirección de depor-
tes del Cotorro, efectuaron un recorrido por el territorio 
más industrializado de la capital. Tras ser recibidos en 
la sede del gobierno local por Lázaro Osmany Pereira, 
vicepresidente del Poder Popular, se trasladaron al 
complejo lácteo, donde intercambiaron con directivos 
y trabajadores, a quienes La Cruz manifestó un gran 

placer por compartir con ellos y reiteró que los atletas 
cubanos seguirán luchando por mantener en alto la 
bandera de la estrella solitaria. (Reynaldo Hernández 
de la Victoria, C. V.) O FÚTBOL PARA TODOS EN 
CRUCES  Con el objetivo de que los niños disfrutaran 
y probaran sus habilidades se efectuó en Cruces el Tor-
neo Municipal de Fútbol para Todos y Todas, en el cual 
participaron cuatro centros docentes de la educación 
primaria. La sede fue el terreno Felipe Rivas Naranjo, de 
Los Molinos, y lo lideraron los entrenadores locales Julio 
San Martín Reguera y Yoandry González López.

La lid se jugó a una vuelta de todos contra todos, 
reservando para los ocupantes del primer y segundo 
lugares la posibilidad de discutir el oro. Los campeo-
nes fueron los representantes de la escuela primaria 
Fabric Aguilar Noriega, y a continuación se ubicaron 
los pioneros de los centros Carlos Caraballo Barnet, 
Corina Rodríguez Morera y 13 de Marzo, por ese orden. 
(Idalbis Rodríguez Benítez, C. V.)

Andy, favorito de todos.

G i r ó n  d e  B o x e o

antes que suene la campana 
miseño Jorge Luis Cordero y el capitalino Agnolis 
Bigñote son de los más capacitados para plantarle 
cara, mas el campeón defensor tiene el talento 
suficiente para evitar imprevistos.

Otro que necesita emitir una señal de recu-
peración es el guantanamero dorado bajo los 
cinco aros Arlen López, pues la demostración 
que le dejó segundo en Barranquilla le costó 
ceder la titularidad como mediano en la ar-
mada mayor.

Adueñado de ese puesto, el matancero Osley 
Iglesias será su escollo más sólido y todo apunta 
a otro desenlace entre ellos, con Arlen empeñado 
en repetir las sonrisas acuñadas en las dos últimas 
versiones del certamen.

En medio del aplauso de los suyos, un Dainier 
Peró que aún no perdió entre los mayores tendrá 
su prueba de fuego como supercompleto, dos 
temporadas después de ganar la faja de los cru-
ceros en el Campeonato Mundial Juvenil de San 
Petersburgo.

El santiaguero José Ángel Larduet y el haba-
nero Yoandry Toirac son guerreros curtidos y ello 
añade atractivo a la lucha por la cúspide añorada 
ahora por el muchacho, igualmente impuesto en 
la fiesta universal para cadetes del 2015. 

Aunque el ring suele confirmar lo veleidoso 
de este deporte, sobran razones para vaticinar 

que el minimosca camagüeyano Damián Arce, el 
ligero pinareño Lázaro Álvarez, el ligero welter 
matancero Andy Cruz y el welter de Pinar del Río 
Roniel Iglesias sostendrán sus cetros.

El guantanamero Erislandy Savón debe volver 
a la cima en los cruceros un año después de esca-
larla como supercompleto, y entre los plumas el 
mayabequense Osvel Caballero intentará dorar 
su plata de entonces, aunque el santiaguero Frank 
Zaldívar y el granmense Maikel Franco pueden 
dar batalla. 

¿Qué finales están aptas para reeditarse, 
además de la de Arlen-Osley? Pues las de Veitía-
Bigñote, Lázaro-Armando Martínez (HAB), 
Andy-Jorge Moirán (GTM) y Roniel-Arisnoide 
Despaigne (SCU).

¿A cuántas coronaciones llegarían otros en-
cumbrados? Roniel a 11, Veitía a nueve, Savón a 
seis, Lázaro y Arlen a cinco, y Andy a tres. 

De acuerdo con los organizadores, serán seis 
jornadas dobles (tres de la tarde y siete de la no-
che) las que antecederán la gran final, programada 
para las 10:00 a. m., siempre en el Palacio de los 
Deportes Rafael Fortún.

Como es habitual, el cierre de la lid dejará ac-
tualizada la preselección de la Isla que asumirá un 
2019 de campeonato y serie mundial, y con centro 
en los Juegos Panamericanos de Lima. L
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58 Serie Nacional 2018-19

Por Duanys Hernández torres

A ALFREDO Ríos Fuentes, un joven de 27 años, 
lo conocimos en el reciente Congreso Inter-
nacional Cubamotricidad 2018. En una de las 
salas del Palacio de Convenciones defendió la 
ponencia titulada “La aplicación de la inteli-
gencia deportiva en el béisbol cubano a partir 
del uso de la sabermetría y las tecnologías de la 
información y las comunicaciones”.

Nuevamente el béisbol y la ciencia se dieron 
las manos, ante un entorno global en que urgen 
cada vez más las actualizaciones tecnológicas 
y las respuestas desde la ciencia para ganar 
partidos.

¿Desde cuándo llevan adelante esta 
investigación?

Venimos trabajando con el equipo de Indus-
triales desde el año 2012, a partir de la creación 
del Grupo Independiente para la Investigación 
del Béisbol (GIIB). Hemos laborado con una 
acumulación de experiencias en la aplicación de 
la sabermetría.

¿Qué sistemas han desarrollado?
Destacamos un software para la recopilación 

de datos, lanzamiento a lanzamiento, llamado 
Strike Zone, además de otros para el posicio-
namiento defensivo. O sea, cómo ubicar a los 
jugadores para evitar indiscutibles y de esa 
forma las carreras.

¿Han incluido otros métodos de trabajo?
Desde el año pasado trabajamos con el 

análisis de videos en tiempo real, acompañan-
do al equipo azul durante la preparación de los 

partidos. Con los reportes automatizados que 
genera el software de bateadores y lanzadores, 
hacemos los ajustes previos al juego en lo refe-
rido a los contrarios y nuestros propios atletas.

¿Qué otras soluciones informáticas 
emplean además del Strike Zone?

Apelamos al Quinobia, una herramienta 
para el estudio biomecánico de lanzadores y 
bateadores fundamentalmente. Además, y por 
primera vez en Cuba, comenzamos a medir 
el tiempo que demora un receptor en soltar la 
bola hacia segunda base, a través de un sistema 
automatizado.

¿Cuáles beneficios trae esa medición?
Permite establecer con mayor precisión el 

tiempo de la acción. A través del cronómetro 
manual es muy difícil lograrlo por lo rápido del 
movimiento. Podemos estudiar a los receptores 
contrarios y orientar el robo de base con mayor 
efectividad.

Las "estafas" han perdido protagonismo en 
nuestros campeonatos, pero este sistema per-
mite incentivar su rescate con efectividad.

Por otro lado, nuestro enmascarado puede 
realizar ajustes en su mecánica defensiva, al ver 
en el video su tiempo de ejecución. Eso le quita 
un poco de presión al lanzador en el cuidado de 
los corredores.

¿Se extienden estos estudios a otros 
equipos de la serie nacional?

Tenemos la experiencia con Industria-
les. A otros directores les hemos impartido 
conferencias y entregado el sistema Strike 
Zone, desde que se presentó en la Convención 

Internacional de Actividad Física y Deportes 
del 2015 (Afide). Sabemos que Holguín lo 
utiliza mucho, y que otros como Artemisa, 
Mayabeque e Isla de la Juventud lo hacen de 
manera esporádica. 

Los Cachorros, desde el punto de vista 
científico, es la selección que más lo emplea. 
Sabemos, incluso, que en esta temporada tienen 
incluido un sistema de cámaras.

VARIOS peloteros jóvenes se han destaca-
do durante la 58 Serie Nacional de Béisbol. 
Algunos solo pudieron jugar la primera 
mitad, pero apoyaron sobremanera a sus 
selecciones, como el caso del lanzador 
mayabequense Alyanser Álvarez, líder en 
salvados con 10.

Pero si de peloteros noveles se habla hay 
que mencionar a César Prieto. El jugador 
de cuadro de Cienfuegos brilló con su 
equipo y Eduardo Paret le llamó para cubrir 
el campo corto de Villa Clara. Una apuesta 
arriesgada que ha rendido buenos frutos.

El hombre proa de los anaranjados se ha 
convertido en una de las sensaciones ofen-
sivas de la justa. Muestra habilidades en el 
cajón de bateo y ha convertido el toque de 
bola en una de sus acciones preferidas. Por 
momentos hace recordar a ilustres como 
Wilfredo Sánchez y Luis Ulacia.

Si finalmente se le valora como novato 
(tuvo pocas comparecencias en la 57 SNB) 
establecerá un nuevo récord de indiscu-
tibles para jugadores con esa distinción, 
pues ya superó los 114 de Kendry Morales 
en su debut en 2002. Esta actuación debe 
abrirle las puertas de la preselección na-
cional.

Otro pelotero con muy poca actuación 
en la pasada campaña, y que ha mostrado des-
tellos de calidad, es Alfredo Fadraga. El receptor 
avileño compartió con César en el Mundial Juve-
nil del 2017 y figura entre los mayores jonroneros 
de su equipo.

Además le ha tocado suplir a la defensa al 
lesionado Osvaldo Vázquez, lo que demuestra la 
confianza otorgada por Roger Machado. Fadraga 

s a B e r m e t r í a 

La ciencia gana partidos

La conversación termina porque Noelvis 
González, el director holguinero, intercepta al 
joven para agradecer las sugerencias que permi-
tieron a su elenco batear menos roletazos y más 
hacia los jardines en la presente campaña. 

Se trata apenas de un botón de muestra de lo 
que la ciencia y la tecnología pueden conseguir 
sobre el diamante, en forma de fildeos, batazos, 
ponches, victorias. L

Protagonismo para los jóvenes

es una perla indudable del béisbol cubano.

DESDE LA LOMITA
Dos lanzadores de corta edad, aunque no son 

novatos, han mostrado excelente dominio desde 
el montículo.

Yadián Martínez experimenta un gran salto, 
luego de dos temporadas iniciales en que logró 

balance de 7-7, pobre efectividad de 5.17 y astro-
nómico bateo oponente de 319.

Ahora, el derecho de Quivicán encabeza la 
rotación de los Huracanes de Mayabeque y fue 
pieza clave en la clasificación del equipo a los play 
off de comodines.

Como refuerzo tunero ha cumplido con creces, 
con sólidas actuaciones que le hacen líder en 

efectividad del torneo. Se trata de otro talento 
con un progreso asombroso de una temporada a la 
otra. Será fundamental en las aspiraciones de los 
Leñadores para conseguir el anhelado título.

Yariel Rodríguez Yordi también se ha 
establecido entre los mejores tiradores de 
Cuba. De hecho integró el equipo asistente a 
los Juegos Centroamericanos y del Caribe de 
Barranquilla.

Con Camagüey, en la primera etapa, solo pudo 
ganar tres juegos, pero apenas le batearon para 
239 y propinó 55 ponches en 69,2 innings de labor. 
Sancti Spíritus lo eligió en primera ronda y no ha 
hecho quedar mal al DT José Raúl Delgado. 

El gallero de San Serapio manda en ponches 
y su actuación será definitoria para los Gallos de 
cara a la disputa de medallas, junto a las de Yoen 
Socarrás y Alberto Bicet.

DECEPCIONES 
En esta contienda se esperaba mucho más 

de algunos atletas jóvenes como el tunero Ángel 
Sánchez, novato en la serie pasada.

El zurdo tunero sufre el llamado “síndrome 
del segundo año” y solo ha podido aportar una 
victoria. Su descontrol ha sido manifiesto, con 
más de siete bases por bolas cada nueve entradas. 
Pablo Civil no ha podido darle la confianza del 
campeonato anterior. 

Otro con guarismos para el olvido es Yosimar 
Cousín. Sus números con Camagüey fueron 
horribles: balance de 1-7, efectividad de 7.75 y 
bateo rival de 339.

Pese a ello fue solicitado como refuerzo por 
Holguín y tampoco ha podido redimirse con los 
Cachorros. Hablamos del máximo perdedor en la 
contienda. (DHT) L

Yadián Martínez.
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Por Roberto Méndez

CON LA participación de Yoander Arias en la Copa de las Américas 
de Levantamiento de Pesas, prevista en Bogotá, Colombia, cerrará 
este año para Cuba el período de clasificación hacia los VI Juegos 
Parapanamericanos de Lima 2019.

Hasta la fecha se han conseguido boletos en atletismo, natación, 
tenis de mesa, tiro y halterofilia, lista que deberá crecer en el primer 
semestre del año entrante.

Arias buscará elevar a seis la cifra del levantamiento de pesas en 
el sector masculino, luego de que cinco compatriotas y la campeona 
de Toronto 2015, Leidys Rodríguez, lo lograran en octubre pasado 
durante una lid efectuada en Barranquilla.

Del 6 al 9 de diciembre, Rodríguez y el también dorado en la 
urbe canadiense, Oníger Drake, volverán a los bancos de fuerza 
acostada en busca de puntos para los Juegos Paralímpicos de 
Tokio 2020.

Asimismo, en el último mes del año asistirán a San José, Costa 
Rica, seis representantes del tenis de mesa, con la meta de afianzarse 
en el listado de elegibilidad hacia la cita multideportiva prevista 
en Lima.

Según el método de acceso aprobado por la federación interna-
cional, la mayor de las Antillas tiene garantizados a dos hombres 
y una mujer.

Para ingresar en el total de 90 varones y 37 féminas, las otras 
posibilidades están en los cupos de invitación, diez para hombres 
y ocho para mujeres. 

Yanelis Silva, quien busca su sexta participación en estas lides, 
resalta en el grupo tricolor luego de ganar bronce en su primera 
incursión en México 1999; oro en Mar del Plata 2003, Río de Janeiro 
2007 y Guadalajara 2011; y otro tercer lugar en Toronto 2015 en la 
categoría TT3.

Respecto a otros deportes destacan el atletismo y la natación 
como tradicionales aportadores de medallas, ahora dotados de 
noveles figuras que se probaron en la lid cafetera. 

Un total de 15 atletas participaron en justas como el Loterías 
Caiza de Brasil y el Abierto de Barranquilla, encabezados por los 

Por Duanys Hernández torres

SAGUA la Grande es uno de los municipios de mejores resulta-
dos deportivos en Villa Clara. La bicentenaria Villa del Undoso 
cuenta con el más destacado combinado deportivo de la provin-
cia, un espacio desde el cual se consiguen grandes resultados en 
todas las direcciones.

JIT quiso acercarse al trabajo de una ins-
titución que ante todo entrega bienestar a la 
población. La subdirectora Yusleni Álvarez 
Peña nos recibió con una explicación deta-
llada de todo lo que acontece en el lugar… 

«Aquí se practican 14 deportes, con pre-
ponderancia para el béisbol, fútbol, softbol, 
atletismo, boxeo y taekwondo. El último 
incorporado durante este curso escolar fue 
el tenis de mesa. Contamos con 48 entrena-
dores de deportes, 13 de cultura física y 12 de 
recreación. La plantilla está cubierta, no te-
nemos problemas en ese sentido», explicó. 

La entidad se rige por un calendario 
elaborado desde el curso escolar precedente, 
y se realizan competencias municipales y 
encuentros deportivos entre los diferentes 
combinados y centros laborales. También 
dirige el desarrollo de las ligas con presencia 
de las peñas deportivas.

Yusleni explicó cómo consiguieron la 
distinción de mejor centro de su tipo en la 
provincia: «Se debió a los éxitos conjuntos 
de todos los trabajadores, tanto de cultura 
física como del deporte y la recreación. 
Obtuvimos resultados destacados a nivel 
provincial en todas las categorías en que 
participamos, y eso contribuyó a la mención 
recibida a nivel nacional», manifestó.

Los atletas de alto rendimiento y de base, 

campeones paralímpicos de Río de Janeiro 2016, Omara Durand, 
Leinier Savón y Leonardo Díaz, todos candidatos a incluirse en el 
ranking que cerrará el 22 de julio del próximo año y definirá los 
pasajes de 399 de los 425 competidores previstos.

Pudieran superar esa cantidad si se suman figuras como Luis 
Felipe Gutiérrez, dorado paralímpico también, quien no ha podido 
hacer marca oficial en el período obligatorio (a partir del primero 
de enero de 2018), pero aún tiene chances.

Para los nadadores la situación es bastante similar, al dispo-
ner de seis asistentes a la cita en Sao Paulo y tres a Barranquilla. 
De esos solo repitió el campeón de Río de Janeiro 2016, Lorenzo 
Pérez, ganador de los 50, 100 y 400 metros libres S6 en la cita 
colombiana.

Habrá que esperar la actualización del listado en cada distancia 
y categoría, pues al igual que en las pesas, los vigentes rankings 
disponibles en el portal del Comité Paralímpico Internacional no 
recogen las actuaciones de los cubanos en tales justas oficiales.

Para la fiesta limeña han obtenido pasaportes además dos ex-
ponentes del tiro, disciplina que debutará en la urbe andina. Según 
los criterios de clasificación están asegurados Yenisgladys Suárez, 
por su primer lugar en la pistola de aire SH1; y Marino Heredia, 
segundo en esa arma libre y deportiva SH1 luego de competir en el 
polígono Bernardo Tobar, de Cali.

Contradictoriamente, la asistencia de los judocas a la capital 
peruana está más que comprometida, al no participar en el certa-
men continental de Calgary, Canadá, ni en el Campeonato Mundial 
de Odivelas, Portugal. Esas eran inmejorables oportunidades para 
“marcar”, tal y como exige el manual.

Ahora solo tienen posibilidad de competir en algún torneo antes 
del 31 de julio, para al menos optar por alguna invitación. 

Así mismo aparecen el taekwondo, definido a través del ranking 
o en el clasificatorio de 2019, y el bádminton, otro a debutar y con 
cierre de registros en marzo venidero.

A pesar de las superiores inscripciones en atletismo, natación, 
pesas y otros como el tiro, será difícil igualar los 56 atletas llevados 
a Toronto 2015, donde con cosecha de 19-15-13 se ganó el sexto 
lugar por naciones. L

pertenecientes al Combinado, hicieron los máximos aportes de 
medallas al municipio (6-2-3), logradas en lides nacionales de 
varias disciplinas.

Sagua la Grande tiene 83 atletas promovidos a la Eide Héctor 
Ruiz, y alrededor de 50 pertenecen a este combinado deportivo, 
lo que reafirma la excelente labor que allí se ejecuta.

En el componente recreativo también hay logros indudables: 

«Abarcamos todas las circunscripciones y consejos populares. 
Contamos con el apoyo de los presidentes y nos insertamos junto 
al sectorial de cultura para realizar actividades conjuntas».

Los trabajadores también sobresalen en los fórums provincia-
les y el Taller Fidel y el Deporte, en el cual obtuvieron la categoría 
de relevante y el derecho a asistir al certamen nacional.

Durante el verano las actividades se incrementan por la nota-
ble participación de la población sagüera. 
«Realizamos varias copas de baloncesto y 
voleibol. Y ofertamos los baños libres, ya 
que pudimos rescatar la piscina con el apo-
yo de la dirección provincial de deportes. 
Eso ha sido impactante, debido a la alta 
demanda que manifestaba la población».

Además realizan los eventos A Jugar 
en las comunidades, festivales deporti-
vo-recreativos y actividades en fechas 
conmemorativas como el 13 de agosto, 
cumpleaños del Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz.

La carencia de implementos constituye 
una de las dificultades más acuciantes a las 
que se enfrentan, sobre todo en el caso de 
los balones, mas los juegos tradicionales y 
de mesa se han defendido a toda costa.

El manejo de la documentación del 
combinado es otro punto muy positivo, de 
ahí que puedan demostrar con evidencias 
lo hecho jornada tras jornada.

«Tenemos un equipo de trabajo que 
mantiene actualizada esa parte. Corrobora 
todo lo que hacemos en materia de deporte, 
educación física y recreación», señaló.

El propósito del centro es mantener 
los buenos resultados y apoyar a Sagua la 
Grande en su empeño por brillar cada vez 
más fuerte. L

Deporte en la Villa del Undoso

Cifras hacia  
Juegos Parapanamericanos
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lorenzo Pérez.


